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! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#躲不过女主人的眼睛

夜快，饭吃到一半，祖堃听见喊，到底楼
去接公用电话，突然闹肚子疼，不能去看《双
阳与狄青》了。戏票浪费了多可惜，他便临时
让祖鸿陪嫂嫂去一趟。娇鹂疑心归疑心，还是
在小屉子里翻药瓶，看着他吞下去。祖鸿已是
大学生了，可还是很害羞，单独跟嫂嫂出去竟
十分不自在。不过，他对哥哥依从惯
了，根本不会说“不”。其实，祖堃倒是
想让家恕留下的，偏偏他母亲耿脾气
上来了，执意要家恕去。大厦 !字门
外豪雨如注，依上街沿停着一长列带
乌布雨篷的三轮车。他们登了车，家
恕坐在母亲腿上，乌篷遮着油布，可雨
水还是滂进来。祖鸿撑开了伞，有四
分之三的是留给嫂嫂侄儿挡雨的。

舞台上，双阳公主与狄青一个追
拦，一个拨转马头想逃，一句对一句地
唱着：“冤家！你要走，看我手中梅花
枪！”娇鹂眼睛湿润，蓦地不想往下面
看了，祖鸿有些诧异，但还是跟她一起
退了场。外面雨还在下，家恕已经睡
了，娇鹂驮着他等车。好不容易，祖鸿
才雇到了三轮车。雨骤风寒，家恕又
咳嗽了。祖鸿把自己外套脱了，连侄儿，连嫂
子的光臂膊，一起盖了。此刻，娇鹂正心里无
绪，这种时候哪怕是极轻微的关切，都让她感
到暖意融融……大厦在望，这时祖鸿咕哝了
声：“实在今夜这场戏我是不想看的，以后你
也尽量少离开家里。”娇鹂一下子就知道他在
说什么了。
到了大堂门口，娇鹂忽然想起碳片没有

了，让祖鸿到雷允上去抓点药。她一个人背着
家恕回家，仿佛意料之中的事———铜门钮又
销上了。她顿时浑身燥热，真想拼命又踢又
撞，才解心头之恨，忽然转念一想：万一真有
点什么事，左邻右舍只管看白戏，可叫他以后
怎么做人？自己又怎么过下去？偏偏他们又是
小房间里顶体面、有钱、恩爱的一户人家！人
家暗暗嫉妒他们，巴不得出点洋腔才好。这样
一忖，她慢慢沉住了气。这时门开了小半扇，
只见祖堃佝腰捂肚，眼看妻子背着儿子也不
去接一把，一味咕哝着：“肚子痛，冷，碳片没
了，想下去又跑不动……”她用眼睛一扫，似
没异常，而小阁楼上情形非要走到底才知道，

祖堃偏又挡着。她凑近方牌凳，把背着的家恕
放下。祖堃说：“我抱家恕上阁楼去好了……
喔哟喔哟……”说着，再次催促妻子抓药去。
她告诉丈夫，他兄弟已经去买药了，很快会回
来。祖堃立刻做出痛得打滚的样子，说“你快
帮我去拨只电话，讨一部救命车”。她真想推
开他，攀上去看个究竟。然而，她又怕上去了，

宁愿相信现在去打电话更要紧。
到了大堂里，电话机已经上了

锁。娇鹂乘电梯上了七层楼。楼上，
右面另一部电梯门开着，对过有个女
人似乎先看见了她，一头钻进了轿厢
里。到了娘舅家，一看见亲人，她眼泪
一下子涌出来了。忙奔到了阳台上，
楼底路灯下有个背影，没想到偏偏就
是她！显然，打电话已经没有必要
了———根本就是做戏！然而，假戏还
得真做，因为她不想让娘舅妗母晓
得。见这情形，娘舅还以为小夫妻吵
架，半夜告状来了，可听说原来是借
打电话喊救护车，忙说“喊救命车要
紧”！祖鸿来得正是时候，告诉说他阿
哥好多了，不用喊救护车。

娇鹂想不通，夫妻俩恩恩爱爱，
祖堃待她也是知冷知热，但纵有千般好，却还
是挡不住他在外面寻女人。祖堃鼾声大作睡得
正香，她却偷偷抹眼泪。她虽然夜夜以泪洗面，
却既不肯承认，也不愿让他知道自己哭过。因
为她相信，人心都是肉长的，待丈夫好不会知
道，迟早新鲜劲一过，他又会回归家里。越是外
面有女人了，越要待他好一万倍。所以，尽管她
心里很苦，表面上却照样开开心心，里里外外
忙家务。除了照顾好家恕、家孝，还要侍候好祖
堃、祖鸿，没有一丝一毫的懈怠。
单苏又来了，跟娇鹂勾肩搭背，似乎都没

变。但掩藏得再好，也躲不过女主人的眼睛。
眉眼之间，他们仿佛俨然已是一对夫妻了，而
她自己，反倒成了奔进奔出忙碌的劳动大姐！
再没比这个更让她深受刺激了。她恨，永远只
恨单苏，却不会恨丈夫。就是在震怒中，她也
保持着冷静、克制。心想：一旦发作起来，解气
是解气了，可又有什么好处？到头来只会让人
家成了苦命鸳鸯。你越打越闹，她们越好。所
以她忍气吞声，再大的火气也压下去。她跟单
苏耗着，倒要看看究竟谁拖得过谁？
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! ! ! $%#亲自主持召开航母课题研究座谈会

"#$$年 %&月，国防科工委科学技术委
员会主任兼秘书长聂力主持召开评审会议，
通过《我国航母及舰载机发展可行性研究》课
题，并报请国防科工委党委批准立项，正式列
入重大软科学研究计划。

%'$'年 %月 (日，由国防科工委统一组
织领导，中国历史上第一个跨行业、跨学科，
有数百名专家学者参加的航母论证课题组正
式宣告成立。
“航母是比核潜艇还要复杂的武器系统和

战斗单元，论证难度巨大。”国防科工委首届科
学技术委员会兼职委员、舰艇研究院原副院长
尤子平先生接受记者采访时说，“航母论证要
结合基本国情和国家战略，不仅要放到全军角
度研究，还要放在海军整个序列中研究，综合
各领域技术经济状况，拿出有说服力有分量能
代表国家级水平的决策咨询报告。”
“随着航母论证研究的深入，许多重要问

题都已涉及，局限在航母本体而不向系统设
备配套延伸已经难以为继。”作为课题组负责
人，尤子平利用舰艇研究院各所专业成龙配
套的独特优势，于 %'$'年 (月组织召开院内
航母技术支撑工作汇报座谈会，各专业所提
出了专题报告、工作计划和落实措施。在此基
础上，舰艇研究院召开第二次航母论证研讨
会，着重就各分课题研究工作中提出的难点
展开深入探讨，达成很多共识。但仍有不少重
大问题难以把握。为集思广益，统一思想，舰
艇研究院先后组织向国防科工委、海军和相
关工业部领导进行了两次专题汇报。
“通过汇报，舰艇研究院课题组提出的一

些重要观点和基本结论获得广泛赞同。”尤子
平说，这些观点和结论包括：从国情、军情、国
威、军威出发，经略海洋、保卫海洋不能没有
航母；航母作战效费比高，发展周期长，必须
及早动手，经费分摊到长周期中，密度摊薄，
可以承受，关键在决心；发展中型航母，立足
先解决有无问题，后实现发展目标，一代平

台，多代负载，基本配套，逐步充实，
滚动发展，分步实现；技术路线采取
先进与现实结合，近期与远期结合，
改装与新研结合，高低搭配，预研先
行；自力更生为主，技术引进为辅；
航母是巨系统工程，必须集中领导，

统一指挥，同步配套，大力协作；等等。
刘华清密切关注航母论证研究的进展。

%'$'年 '月 )日上午，他亲自主持召开航母
课题研究座谈会。国防科工委主任丁衡高，副
主任谢光、聂力，国防科工委科技委副秘书长
王寿云，舰艇研究院副院长尤子平等领导和专
家参加会议。在详细听取尤子平代表课题组所
作的情况汇报和国防科委几位领导建议意见
后，刘华清再次向这些跟随自己多年的老部下
敞开心扉，一吐萦绕于怀的“航母情结”———

航母搞了几次!最早在 !"年代!组织过

论证!还上报过方案" #$%&年!我当海军司令

时想搞航母!国力不行!只能等" '$%(#'$%)

年!邓主席指出!要认真研究海峡问题" 海军

说!有三艘航母可以省很多飞机"一艘航母相

当于 *+"架飞机!代替三个航空师!岸基飞机

掩护航母! 航母掩护潜艇! 非要这个东西不

可"现在!又有一个南沙问题"去年 *月!应国

际组织要求!我们在南沙建一个海洋观测站!

越南挑衅!南海舰队两天就过去了!但空军不

行"所以!航母要不要!希望你们进一步论证"

今年继续论证!明年拿出来!$八五%上预研!

可考虑这个方案"至于$九五%能否上型号!很

难说"如果问我航母和核潜艇以后如何排队!

我说海军缺少的航母应安排在先&

在刘华清的关怀指导下，国防科工委组
织来自海军、舰船、航空、电子等部门数百名
专家学者经过近三年密切协作，共同努力，完
成了中国航母大系统论证工作。%''*年 (月，
国防科工委向军委上报了课题专家组编制的
航母可行性研究总报告和一系列分报告。
刘华清知道，航母工程获准立项上型号，

最大的问题在于一个“钱”字。%''*年 %&月
%'日，在出席海军军事工作会议时，刘华清
坦陈建造航母的经济负担。他说，现在很多人
讲海军应该搞航空母舰，海军的同志没有一
个人会反对。从国家和军队建设的全局综合
考虑，也是非常需要的。现在并不是说技术上
有多少困难，但经费不是个小数目。


